

e, justa, con
ria al infel
a de aquell
ban maldita
ue florecier
na, la hierb
infamia co
aje con qu
un hermos
on infinita
3,50 peseta
uará.)
Coruña
Pesetas
1.896,08
25,00
2,00
61,98
0,50
1.985,78

rativa
ara presos.
aré lo que in
envi las Re
etas. — Man
folletos los
á la Oficina
5 pesetas.—
3 pesetas de
—La Campa
es. Mítiga
Rivera. A N.
28 pesetas.
L. Idem
D. I. Escrí
evilla, E. G.
anta Cruz de
vivo los atra
sterlina que
ags; Ponciano
é Argüelles
10; Francisco
ncisco Puer
7 shilling y 2
de la libra
34,50 pese
or y nota.—
eciras, M. L.
anger. A. A.
lo trimestre
será tuya la
a. Cumplic
enté libros. Lo
eron los 15.
asa. F. T. Re
litta 3 pesetas
a de Montse
entud. Recie
is 30 pesetas.
ripción paga
San Felú de
Astillero
lla. S. I. Re
ena. V. A.
lema. J. M.
—Carmona
o.—Linares
te. Barcelo
V. de aquí.
Malatesta.
min, 75 cé
anselmo Lo
1 peseta.
arnación, 4

LA 43
enseñaría,
aria, dibujo
ia, teoría de
eres del ciu
éstos.
es de vive
módico pre
de primera
micillios de
condiciones
higiene.
de consume
eración Re
o son traba
reses de una
ha recibido
o de las 87
eso del año
oder de una
o compuesta
co Tomás,
lbarra?



Madrid, 14 de Diciembre de 1901 Precio: 5 céntimos. Administración: Cristóbal Bordiu, 1 (antes Beata Mariana), Madrid



La independencia intelectual y el medio ambiente

La libertad intelectual de los que viven de las letras está íntimamente ligada con la moralidad de sus actos. El escritor que, por una u otra causa, no pueda vivir del libre ejercicio de sus facultades, tendrá al fin que ceder a las proposiciones de las clases que dominan más que por su talento por sus capitales. La necesidad que el escritor de malas costumbres sienta del dinero ajeno para satisfacer sus vicios o para el logro de sus ambiciones, lo someterá siempre a la tiranía de los ricos.

El publicista de posición modesta puede ser más feliz que el que ha llegado a la cumbre de la popularidad a cambio de habilidades retóricas y de apostasías, si tiene un periódico a su disposición y si reúne un carácter moral que lo libre del acecho que el dinero y los cargos públicos representan para el intelectual o el político pobre.

Sucede muchas veces que el director de un periódico no es libre de exponer lo que piensa, porque no necesariamente, y en perjuicio de sus ideas, ha de defender los intereses de las clases adineradas para darse la vida regalada que se ha propuesto, contra toda noción de moralidad y de derecho público.

Por otra parte, el periodista asalariado, el que vende su pluma, ha de tener en cuenta las ideas del capitalista o del sindicato que la compra, y hasta las de aquellos que han de leer su trabajo; y el escritor que, por sus condiciones morales no ha podido emanciparse de los poderes o de las exigencias del comercio de las letras (editores, empresas periodísticas), nunca podrá exponer su pensamiento, nunca podrá ser sincero.

Si Julio Burell no hubiese aspirado a vivir de la política, no tendría por qué halagar a las clases directoras y hubiera podido imprimir su talento libre de toda influencia de este ambiente social que corrompe las inteligencias ambiciosas de posición y no de honradez. En este caso, Julio Burell sería un literato rebelde a toda injusticia, una pluma con destellos de odio para todo lo odioso, y rayos de amor para lo que es digno de ser amado. La pluma de Burell hubiese sido la de Mirbeau, la de Tailhade, la de un artista libertario, porque anarquista es por temperamento el autor de *Cristo en Fornos*; hoy la pluma de Burell calla, la han enmudecido las malditas conveniencias sociales, corruptoras de aquellos entendimientos, si preclaros, escasos de fuerza moral.

Lo mismo puede decirse de Adolfo Figueroa, de Salvador Canals, de Francos Rodríguez, y en grado más inferior, como literato, de Alejandro Lerroux.

Cuando olvidan que viven del sueldo que les otorga la burguesía que ha comprado su talento, su pluma o su palabra, son verdaderamente anarquistas. Pero el acta de diputado, en quien nunca ha sido representante del pueblo; la credencial de gobernador, en quien ha desempeñado las funciones de padre de la patria, o el nombramiento de subsecretario en quien ha sido gobernador, mata toda noción de justicia y echa a muchos corazones al montón de los satisfechos materialmente, los confunde con los servidores a sueldo, y los separa de los teóricos y visionarios que padecen la *chifladura* de la consecuencia y de la honradez.

Recuérdese si no sus primeros trabajos literarios, los trabajos de cuando no tenían nombre ni podían tener ambiciones. Aquello era hermosamente sincero, y como respondía al modo de ser del autor, era hermosamente rebelde. Su prosa más bella se escribió entonces, cuando, ajenos a toda ambición, el cálculo no detenía la pluma y no rasgaba los párrafos más vibrantes, más intensos y más inconvenientes. Sin fuerzas para resistir las llamadas del poder, sin virtud para continuar en su pobreza material, que era su mejor riqueza, porque libraba a su pensamiento de la esclavitud, no escriben ya más que tonterías sacadas de un cerebro secado por el hábito de la falsía, de un cerebro sin entusiasmos, ni grandes ideales, ni amores. Las figuras poéticas, la frase vibrante, los arran-

ques sinceros, las teorías disolventes a fuerza de lógicas y de justas, se han convertido en lugares comunes del tenor siguiente: «El interés de la patria; la regeneración de España; el espíritu de la raza; la causa del orden; la libertad bien entendida; los santos principios de la democracia o de la religión, etc.» palabras que representan la obscuridad de una inteligencia que apagan los gases de la ambición satisfecha, del talento puesto a pública subasta.

Moret, recordando su juventud y la de todos los que han llegado a ser potentados y a disfrutar de las primicias del poder, a costa de su honradez política, dijo, refiriéndose a la juventud republicana que forma parte del Congreso y que se manifestó en él con radicalismos cursis (esta es la frase de los vivos): «Todos hemos hecho lo mismo. Al principio muy valientes, muy radicales, pero después viene la reflexión, y todos van colocándose lo mejor que pueden.»

¡El capital! He aquí el padre del poder. ¡El poder! He aquí el gran corruptor.

Las frases del hombre integérrimo, según la gente maleante que compone el Congreso, y según el señor Urquía, son exactas.

Las clases poderosas por su dinero o los regímenes poderosos por el usufructo de las rentas del Estado, tendrán a su servicio todas las inteligencias que carezcan de abnegación para preferir la independencia intelectual a la satisfacción de sus ambiciones bastardas; para preferir la vida del pájaro suelto, que come donde halla, a la del pájaro enjaulado en jaula de plata, que siempre dispone del azúcar y de cañamones. Tales caracteres precisamente constituyen la fuerza intelectual de la burguesía, fuerza muerta, porque sale de inteligencias sin fe y sin entusiasmos por ideales generosos que un día dieron vigor a su alma, y hoy se ven atados a la causa del orden, porque han aceptado el plato de lentejas.

De ahí el que intelectualmente esté tan mal defendida la santidad de la ley, que es la esclavitud, y la de la propiedad, que es la injusticia. Las defienden quienes, como los Burell, los Canals, los Figueroa, los Francos Rodríguez, los Lerroux, los Maetz, los Bueno, no creen en la virtud de los principios que compraron la independencia de su espíritu.

En cambio, repárese en el vigor de la obra revolucionaria. Pobres materialmente todos los rebeldes, arrojan la riqueza moral a manos llenas. En sus libros hay la fe, la constancia y la honradez, que dan la victoria. En sus obras hay el agua que apaga la sed del sediento de justicia. Sus actos reúnen las condiciones morales que reclama la defensa de ideales lozanos y frescos. Del otro lado retórica hueca, insinceridad, engaño mentiroso, literatura sin finalidad, o con finalidad utilitaria y arte con bellezas de estómago.

No será la victoria para la burguesía a pesar de todo. Su poder, sin base justa; sus instituciones, defendida por la farsa; sus leyes, respetadas por la fuerza; su riqueza, amasada con sangre y ganada a cambio de todo lo noble y honrado que hay en el hombre, no resistirá el empuje de los caracteres morales que realizan su obra destructora con serenidad y abnegación de apóstoles.

La victoria será para los que miran a lo lejos, hacia donde se levanta el sol.

Federico Urales.

NUESTRO ALMANAQUE

Próximamente aparecerá el *Almanaque* de LA REVISTA BLANCA. Será una hermosa obra; una gallarda prueba de las fuerzas del anarquismo español.

En su texto habrá escritos originales e inéditos de León Tolstoi, Pedro Kropotkin, Eliseo Reclus, Luisa Michel, Octavio Mirbeau, Carlos Malato, A. Hamon, Soledad Gustavo, Fermín Salvochea, Anselmo Lorenzo, José López Montenegro, Fernando Tarrida, Francisco Giner de los Rios, Pedro Dorado, Miguel Unamuno, M. B. Cossío, Nicolas Estévez, Donato Luben, Federico Urales y otros.

En la parte ilustrada habrá las firmas del laureado escultor Aurelio Cabrera, de nuestro compañero Samuel Turner, del notable artista coruñés José Gómez, reproducción de retratos y caricaturas de carácter socialista de publicaciones extranjeras, reproducción de fotografías, una de un grupo de delegados al último Congreso obrero, otra del veterano José López Montenegro, otra de los presidentes presos en la Coruña, otra de un grupo de tres obreros inútiles a consecuencia de los sucesos de Mayo ocurridos en la Coruña, retrato de los cuatro condenados por los mis-

mos sucesos y de tres de los muertos por igual causa, un plano del teatro de los sucesos é interior del local social.

Los retratos de Gzolzogs, Angiolillo, Bresci, Francisco Ruiz y Malatesta.

Habrà una sección de astronomía, y como calendario, la fecha del nacimiento o de la muerte de todos los grandes hombres, desde los tiempos más remotos, hasta nuestros días.

La portada, representando el mundo que muere y el mundo que nace, irá a dos colores.

Nuestro *Almanaque* será un volumen notabilísimo. Costará 60 céntimos ejemplar, con el 25 por 100 de rebaja a los corresponsales.

El proceder de algunos corresponsales, capaces con su conducta de matar toda la propaganda escrita, nos obliga a no servir ningún pedido que no vaya acompañado de su importe.

Nosotros hacemos los gastos por un cálculo aproximado de los ingresos, y los ejemplares que queden sin pagar representan un perjuicio para la propaganda.

Bases científicas de la anarquía

XVII Y ÚLTIMO

Las varias teorías sobre la moral pueden clasificarse en tres categorías principales: la moral religiosa, la utilitaria y la evolucionista, según la cual los hábitos morales son el resultado de las necesidades mismas de la vida social. Toda moral religiosa santifica sus preceptos declarándolos hijos de la revelación y trata de inculcar su enseñanza por promesas de recompensa o amenazas de castigo en esta vida o después de ella. La moral utilitaria sostiene la idea de recompensa, sólo que la encuentra en el hombre mismo, le induce a analizar sus placeres, a clasificarlos y a dar la preferencia a los que son más intensos y más duraderos. Hemos de reconocer, sin embargo, que este sistema, que no ha dejado de ejercer cierta influencia, ha sido considerado demasiado artificial por la gran masa del género humano. Finalmente, hay el tercer sistema, que ve en los actos morales, en los actos más eficientes para hacer a los hombres propios para vivir en sociedad, una pura necesidad de compartir los goces de sus hermanos lo mismo que sus sufrimientos, hábito y segunda naturaleza lentamente elaborada y perfeccionada por la vida en sociedad. Esta es la moral de la humanidad, es también la moral de la anarquía.

No podría aclarar mejor la diferencia entre los tres sistemas de moral, que repitiendo el siguiente ejemplo: Supongamos que un niño se está ahogando en un río, en cuyas orillas se hallan tres individuos, el moralista religioso, el utilitario y el hombre del pueblo llano y liso. El hombre religioso se dirá que el salvar al niño le traerá dicha en esta vida ó en otra, y por esto, salvando al niño, es un buen especulador, nada más. El utilitario raciocinará de la siguiente manera: los goces de la vida pueden ser de clase superior ó inferior; salvar al niño me proporcionaría un gusto superior; echémonos al agua, pues. Prescindiendo de si realmente pueda existir un hombre que raciocine de semejante manera, hemos de decir que también sería un mero calculista, y la sociedad haría bien no fiándose de él, pues quien sabe qué sofisma le podría pasar un día por la cabeza. El tercero, finalmente, no se mete a calcular. Se ha criado en el hábito de alegrarse con los felices y de contristarse con los desgraciados. Obrar conforme sus sentimientos es su segunda naturaleza. Oye el grito de la madre, ve al niño luchando por la vida y se tira al río como un buen perro y salva la criatura gracias a la intensidad de sus sentimientos. Y al darle las gracias la madre, le contesta: «pero si no podía dejar de hacer lo que he hecho».

Esta es la verdadera moral, la moral de la masa popular, la moral convertida en costumbre, que existirá a despecho de las teorías éticas de los filósofos y aumentará constantemente a medida que irán mejorando las condiciones de nuestra vida social.

Semejante moral no necesita leyes para su mantenimiento. Es un producto natural fomentado por la simpatía que todo adelanto hacia una moral más amplia y más elevada encuentra en los hombres sociales.

Tales son, en conciso resumen, los principios capitales de la anarquía. Cada uno choca contra una pre-ocupación, y, sin embargo, cada uno es el resultado de un análisis de las tendencias de la sociedad huma-

na misma; cada uno rebosa consecuencias é implica una revisión radical de muchas opiniones corrientes. Y no es una simple visión de un porvenir remoto. Ya ahora, cualquiera que sea la esfera de acción del individuo, puede obrar en concordancia con los principios anarquistas ó en oposición a los mismos. Y todo cuanto se haga en esta dirección será en el sentido del rumbo que va tomando el desenvolvimiento. Cuanto se haga en el sentido opuesto será una tentativa vana de forzar a la humanidad a seguir un derrotero que no SEGUIRA

Pedro Kropotkin.

Las persecuciones en Andalucía

Todos los obreros españoles habrán leído estos días en la prensa burguesa telegramas de Cádiz y de Jerez insinuando la idea de que los anarquistas de aquella región preparan un golpe de mano. Esta falsa noticia, que, transmitida de otra parte, no tendría más valor del que tienen los *canards* periodísticos, enviada desde la tierra de las grandes persecuciones, grandes caciques y grandes infamias, tiene el valor de una hecatombe en ciernes, contra la cual es preciso que se prepare el obrero español para impedir con todas sus fuerzas, que no son pocas en nuestros días, crímenes como los cometidos por las autoridades andaluzas con la invención de la «Mano negra» y con los sucesos del año 92.

Nuestro deber es llamar la atención de los trabajadores todos hacia el movimiento societario que se observa en Andalucía y hacia los preparativos infames que realiza aquella burguesía, de los que dan señales los telegramas a que al principio nos hemos referido.

No lograréis vuestros intentos, no, burgueses andaluces, porque a ellos oponemos nuestra indomable voluntad, la circulación y la influencia de este periódico y la solidaridad en la acción, cada día mayor entre los obreros de España.

Alerta, alerta.

A continuación va otra prueba más de la manera como son tratados los trabajadores de Andalucía.

«Compañeros de LA REVISTA BLANCA: En la mina Tinto y Santa Rosa hay un vampiro que se llama Tomás Gallart, accionista de la Compañía, inspector y almacenista además.

Dicho sujeto obliga a los trabajadores de aquella mina a que compren los víveres en su establecimiento, bajo la pena de ser despedidos, y si algún minero, para ahorrarse unos cuantos céntimos, va a los pueblos cercanos a comprar tocino, aquel ogro se lo arrebató; y si el atropellado protesta, va a la calle también sin que haya ley ni autoridad que le ampare. Los artículos que aquel ogro expende son malísimos, algunos hasta están averiados, y los expende un doscientos por ciento sobre el precio a que se venden en Calaña u otro pueblo cercano.

Recientemente han sido despedidos cuatro obreros porque habían comprado en otra parte la comida para un día, y al enterarse los demás trabajadores han abandonado el trabajo pidiendo la desaparición del almacén mentado.

Hecha esta petición al ingeniero de la mina, ha contestado que, si no jugáramos limpio, nos echaría los civiles, que para esto están. Así fué en efecto; al día siguiente los verdugos, custodiados por los beneméritos, iban de casa en casa para obligar a los obreros a que trabajásemos por la fuerza. Por manera que, además de pagarnos con un jornal irrisorio, quieren que nos dejemos robar y envenenar en silencio, como los primitivos esclavos.

Decidnos si esto puede continuar; decidnos si no es preferible cualquier cosa, la muerte inclusive, antes que tolerar tanta infamia.— Varios obreros.

Huelva.

Ya lo véis, trabajadores españoles; dentro de la mina, el latigo; fuera, la explotación más infame; y después, si protestas, ahí está la guardia burguesa para meterte en cintura

Decididamente, Maeztu está en lo cierto; la huelga general, la protesta de los obreros, no tiene razón de ser.

Solidaridad internacional

El Comité de Los Derechos del hombre y del ciudadano, del que forma parte Zola, establecido en París, nos ha pedido documentos para publicar un folleto reseñando los atropellos de que fueron víctimas los obreros de la Coruña y de Sevilla, y además nos dice

La Revista Blanca

que Zola publicará un artículo sobre los sucesos, para agitar la opinión de los oprimidos contra los opresores.

Bien, muy bien; no faltará el concurso nuestro que se nos pide.

¡Viva la solidaridad internacional de los revolucionarios!

Es preciso dar calor y recordar esta acción del Comité de Los Derechos del Hombre, celebrando mítines como los que se han celebrado últimamente en Betanzos, Santiago, La Coruña, Cádiz, Jerez, Barcelona, y en otros puntos, como puede verse en el «Movimiento social» de esta semana. Actividad y adelante. Libertad ó huelga general.

Ojeando la Prensa

El *Socialista* de la semana pasada publica un capítulo de cargos contra los anarquistas.

Dos números atrás dijo el mismo periódico que un anarquista madrileño de los más furibundos había presidido una mesa electoral en las pasadas elecciones municipales. Le dijimos que citara nombres, y como no los podía citar, se calló como un muerto.

Ahora presenta á los anarquistas como inconsecuentes, pero para ello necesita calificar de anarquistas á todas las Sociedades obreras que no pertenecen á la Unión General y á todos los obreros que no forman parte de las agrupaciones socialistas. Así pudo antes llamar anarquista á la Sociedad *El Porvenir del Trabajo*, y censurarle porque había acudido á los Tribunales, y así pudo criticar al Congreso obrero de la Federación Regional, porque para sus deliberaciones se había nombrado presidente.

De esta manera, calificando á tontas y á locas, llamando anarquista á la sociedad obrera que no lo es, es como puede criticarse, porque nombren presidente ó acudan á los tribunales burgueses.

El *Socialista*, después de escribir que los anarquistas predicaban una cosa y hacían otra, concluye diciendo que merecen el desprecio de los trabajadores, porque cuando se trata de defender la candidatura del partido socialista aconsejan el uso de la fuerza, y cuando los trabajadores están en huelga para defender su pan se les predica paciencia, resignación y respeto á las leyes.

Con tamaña doblez y distinto procedimiento, según se trata del pesebre ajeno ó del propio, se comprende el artículo de *El Socialista*.

Maeztu ha publicado el segundo artículo *El ideal anarquista en España*, y este segundo artículo nos demuestra un Maeztu que no había salido a la superficie. El escritor, radical un día, se trae alguna combinación. ¡Tan joven y ya tan conservador, cuando hace pocos años escribía en *El Productor*, de la Habana, según él mismo nos ha manifestado con satisfacción y orgullo!

En fin, uno menos, un vencido más en esta lucha por la gloria ó por las perras.

Las injusticias de todos los Estados; la riqueza de los grandes millonarios amasadas con sangre y lágrimas de la humanidad productora; el sufrir de tanto esclavo sometido á la tiranía capitalista; la tristeza de los incontables artistas que penan bajo el yugo de las estatuas metalizadas; los ayes de las almas delicadas que esperan un mundo y batallan por alcanzarlo; los desvalidos, las víctimas, los que luchan desesperadamente en contra de los que dominan el mundo por su dinero, nada pueden ya esperar de Maeztu, porque Maeztu se ha sentido de los fuertes, de los que dan fama y dinero, y se ha ido con ellos.

Que lea Maeztu el hermoso artículo de Máximo Gorki, que publicamos en LA REVISTA BLANCA perteneciente al 15 del actual, y después que lllore por no haber podido ser tan grande como los que desprecian la gloria, el oro y la fama.

¡Cuánto sentimos el desvío del amigo Maeztu!

La *Aurora Social*, de Oviedo, se ocupa del incidente que le ocurrió á su correligionario de La Coruña José Rodríguez, en un mitin de controversia celebrado con un anarquista que lamentaron sus propios compañeros, y con tal motivo dice que no hay ningún libertario honrado, y que es cuestión de higiene arrojarlos del lado de los socialistas.

A buena hora, mangas verdes. Si sabrá lo que dice el articulista ese.

Los que apostrofaron á José Rodríguez, *Aurora* de más entretelas, fueron las víctimas de sus correspondencias policíacas, con las cuales, en lugar de ganar simpatías para los presos y hacer por que no les faltase nada ni á ellos ni á sus familias, puesto que se trataba de más de 50 trabajadores, de los que sólo cinco eran anarquistas, procuró hundirlos más en ella y hasta que les faltase el apoyo de sus compañeros.

Estos son los polvos que trajeron aquellos lodos.

Por lo regular, los corresponsales de los diarios burgueses suelen ser adoqueines movibles, pero ninguno lo es tanto como el corresponsal de *La Correspondencia de España* en Cádiz.

El hombre, á lo que sea, se permite hacer frases contra las obreras de Cádiz, porque se organizan y asocian. Si fueran hombres ¡ah! si fueran hombres recibirían consideraciones y no queiebro del gorrino que se esconde detrás de una *Ch*, por aquello de que la diversidad de sexos atrae.

La muerte de los diceses, por Dimitri Derej-kowky, dos tomos, á 1 peseta uno.

Trabajo, por Emilio Zola, dos tomos, á 2 pesetas uno.

El número de nuestra REVISTA correspondiente al día de mañana será, sin duda, el más notable de cuantos hemos publicado hasta ahora.

En la sección de *Sociología* publica un hermoso artículo de Pablo Gourmand y otro de Anselmo Lorenzo; el primero trata de la educación que debe darse á los niños para hacerlos generosos y de ideales justicieros; y el segundo, de la cuestión económica.

En la sección de *Ciencia y Arte* van las firmas de Fernando Lagrange, hablando de los ejercicios de fuerza; de Máximo Gorki, el poeta de moda en París, el apologeta de los desgraciados, que hace una artística descripción del alma burguesa y del público rebaño, cuyo trabajo valió al autor varias semanas de cárcel en Rusia, de la que acaba de salir muy quebrantado de salud; de J. Pérez Jorba, en cuyas interesantes crónicas de arte y sociología habla, entre otras cosas, de *Les Avaries*, drama que la censura literaria ha prohibido recientemente en París, y del eminente actor Antoine, gloria del arte escénico y protector de todos los artistas dramáticos que se traen algo.

Se inserta la continuación del drama *La Luz*, de Mauricio Donnay y Lucien Descaves, y en la *Sección general* publica un artículo de nuestro compañero Ricardo Mella, que versa sobre la muerte de Pi y Margall, las consecuencias que para la política radical española ha de traer la desaparición de aquel gran hombre, y sobre las grandes condiciones morales é intelectuales que le adornaban.

Está tan magistralmente trazado el artículo de Mella, que, teniendo la redacción un trabajo de la misma índole dispuesto para la REVISTA, al objeto de que en ella quedara impresa la admiración que sentimos por Pi y Margall, no hemos vacilado en suprimir el nuestro para publicar el de Mella, que creemos superior.

Además de estos trabajos, LA REVISTA BLANCA publica la conclusión de *Sixto Sáenz de la Cámara*, escrito por Nicolás Díaz y Pérez, y *Fisiología del obrero libertario*, debido á la pluma de J. Barcon Alesca, director de *El Progreso*, de Rosario Orienta (Uruguay), que versa sobre la fortaleza fisiológica de los luchadores anarquistas.

Próximamente LA REVISTA BLANCA publicará una crítica de la última obra de Zola, *Trabajo*, juzgada desde el punto de vista psicológico y filosófico, por U. González Serrano, y cuando sus ocupaciones y contrariedades de familia se lo permitan, hará lo mismo Pedro Dorado, pero desde el punto de vista antropológico y social.

Además, tenemos en cartera otros trabajos de suma importancia y otros que nos han prometido Ramón y Cajal, Joaquín Costa, Ernesto Vendrell y Jaime Brossa.

Abrigamos el propósito de que LA REVISTA BLANCA sea la mejor de España, y para cuando se concluya el cuarto tomo, que haremos por que corresponda con la conclusión de las obras que tenemos empezadas ó con la mayor parte, si no es posible todas, inauguraremos nuevas mejoras, en conformidad con los medios de que dispongamos, y con nuestro amor por el ideal que nos alienta y anima en nuestro empeño.

Dichos y hechos

Hablando de las elecciones de Barcelona, *El País* publicó un artículo, del que no hicimos caso, pero al verlo reproducido en *Progreso*, nos ha parecido que debíamos copiar este párrafo:

«En Barcelona no son las autoridades, han sido los libertarios, los socialistas y los republicanos los que, acudidos por Lerroux, Junoy, Corominas y otros buenos patriotas, han contenido el avance de los clericales separatistas.»

Y decir después que los libertarios de Barcelona no han sido *capitanados* por nadie.

Varios socios de El Libre Pensamiento nos han dicho que el médico Castells, de quien nos ocupábamos en nuestro número anterior con motivo del entierro de Pi y Margall, no pertenece á aquella Sociedad, de la que se le expulsó por farsante.

Duro con todos los embusteros. Hay que hacer una campaña contra estos charlatanes que engañan al pueblo, y algunos hasta cobran por realizar tal misión.

En el número anterior nos olvidamos de acusar recibo del extraordinario que *La Alarma* de Reus publicó en conmemoración de los mártires de Chicago. En su texto hay las firmas de Richard, Jóvenes, Lorenzo, Luisa Michel López Montenegro, Soledad Gustavo, Palmiro de Lidia, Sebastiana Médico, Teresa Claramunt, Illenatnon, José Médico, Torner, Urales, López Rodrigo y Bonafulla. Además hay los grabados de Kropotkin, Tolstói, Sebastián Faure, Reclus y Mirbeau.

Nuestros compañeros presos en la cárcel de Málaga, Rafael Olmedo, Pedro Rodríguez y Miguel de Zayas, nos han enviado un largo escrito reseñando las injusticias de que son víctimas, pues es la acusación de haber pronunciado frases en un mitin, las cuales las denunció un individuo que ha sido traidor á la causa obrera y que se pasea tranquilamente por las calles de Málaga.

Lamentando mucho la situación de aquellos compañeros, y poniéndonos á su disposición en todo y por todo, creemos que de la publicación de su largo artículo en estas columnas ningún beneficio obtendrían, y en cambio ocuparía un lugar que necesitamos para otros asuntos. Estimamos lo mejor es hacer lo que han hecho los presos de Sevilla, publicar sus quejas y razones en hoja suelta y repartirla por toda la población. Así es más posible que encuentren eco sus lamentos.

Hemos recibido el 2.º número del *Boletín de la Escuela Moderna*, de Barcelona. Como su título indica, todos los temas se refieren á la enseñanza, á la higiene de la infancia y al mejor método que debe seguirse para reportar mayores probabilidades de vigorizar el cuerpo y el cerebro.

Recomendamos su lectura á todos los profesores en general y á los de las escuelas laicas en particular.

El domingo día 1.º fué enterrado civilmente el cadáver de nuestro compañero de La Línea José Izquierdo. Al acto asistió mucha concurrencia para demostrar las simpatías á la familia del finado y para realizar, por el hecho, propaganda anticlerical.

Francisco Durán, obrero de Badajoz, nos ha escrito una carta contestando otra que se publicó en este periódico. Como la carta de Durán parte de una base falsa, pues supone que el autor del escrito que le ha

molestado es nuestro corresponsal vendedor de la capital extremeña, contra quien usa palabras un tanto fuertes, sin desvirtuar ningún cargo, no publicamos la correspondencia del obrero Francisco Durán.

Según leemos en *El Imparcial*, ha sido puesto en libertad nuestro compañero Elías Fonseca, preso en Oviedo, acusado de ser el autor de los incendios ocurridos en varias iglesias de Asturias. ¡Cómo queda la seriedad del corresponsal del diario aludido, quien, cuando se detuvo á Fonseca, escribió dando á entender que podía ser autor de los hechos que se le acusaba y que Fonseca padecía la manía anticlerical!

El presidente de la Sociedad de camareros, cocineros y reposteros de Madrid, Timoteo Sammiguel, nos participa que no es cierto que la Sociedad que preside se haya adherido al Congreso de la Federación Regional.

Nosotros encontramos entre los acuerdos de aquel Congreso un documento que así lo acreditaba, y por esto lo hicimos público.

Por otra parte, la redacción puede rectificar la noticia á ruego de cualquiera en esta sección; en las actas y acuerdos de aquel Congreso, ó sea en el folletín, no pside, porque el folletín pertenece á hechos que incumben á todas las Sociedades adheridas á la Federación Regional, y no á nosotros.

La Sociedad El Libre Pensamiento celebrará el día 18 una velada necrológica á la memoria de Pi y Margall, y de García Yao, asesinado por la reacción.

En el acto tomarán parte varios de los delegados de las provincias catalanas, que llegarán mañana, y personalidades de Madrid.

Varios compañeros españoles que viven en Cete (Francia) se han agrupado al objeto de fundar una Biblioteca popular. Las Sociedades, compañeros, grupos, periódicos, etc., que deseen contribuir á dicha obra, pueden dirigirse á Francisco Cardenal, Rue Jeu de Mail, 35, 3.º, Cete.

El día primero se enterró en el cementerio civil de Aznalcollar una hija de nuestros compañeros Amparo Martín y Juan Vega. Al acto asistieron más de trescientas personas.

En el mismo pueblo han sido inscritos civilmente un niño de los compañeros Laura Martínez y Antonio Caleno, con el nombre de Bresci, y una niña de Pilar Alonso y Miguel Delgado, con el nombre de Humanidad. Los chiquitines ya se tiran pipos.

Que tome nota el *Mercurio* de marras.

Y que no deje el lapiz.

En San Fernando se ha inscrito civilmente un niño de los compañeros Rosario Márquez y Manuel Medina, con el nombre de Salud, y enterrado también sin pompa religiosa ni cosa que lo valiera, otro hijo del compañero José Ramírez.

Saca más papel, *Mercurio*.

Nuestro compañero Diego Linares, de Lora del Río, nos comunica que ha inscrito civilmente un hijo suyo, y que el juez no quería ponerle el nombre que Linares había elegido, y que se ha olvidado comunicarnos.

La Solidaridad de Vigo publica un suelto aconsejando á los obreros de Galicia que no secunden la campaña de los trabajadores de la Coruña en favor de los que fueron condenados por los crímenes que las autoridades de la capital gallega cometieron en Mayo último. ¿Saben los obreros españoles en qué funda su actitud *La Solidaridad* de Vigo? En que los trabajadores de la Coruña aconsejan la violencia para libertar á sus compañeros presos, que es precisamente lo mismo que aconsejan los jefes socialistas cuando se trata, no de sacar de la cárcel á aquellos jefes, que no tienen el honor de ir á ella, sino cuando se trata de defender sus a-tas.

Lo que indirectamente persigue *La Solidaridad* y sus compinches es abandonar en el presidio á trabajadores, porque no son de los suyos. Así se siembra la *solidaridad*; con estos actos tan nobles se ganan las simpatías del pueblo.

Por favor, por caridad, por honradez, por solidaridad, por amor á la propaganda, por estimación á los que escriben este periódico, por todo lo del mundo, pedimos á los corresponsales que nos envíen dinero. Si algún día este SUPLEMENTO tuviese que desaparecer por falta de recursos, publicaríamos, á guisa de despedida, una circular en la que se anotaría el dinero que los corresponsales y compañeros han *expatriado* á la propaganda, pues desde el momento que nosotros todo lo empleamos en la mejora de nuestro periódico, á la propaganda se quita lo que se quita á esta administración.

En Jerez se ha constituido una Sociedad de jóvenes, con el propósito de prestar apoyo á todas las iniciativas generosas. El presidente, que se llama Manuel Molina, cuenta diecisiete años.

Amigos y compañeros del SUPLEMENTO. Deseosos de ver por aquí á los compañeros Teresa Claramunt y Bonafulla, para que sea un hecho la excursión de propaganda, hemos remitido á dichos compañeros la cantidad de 204 pesetas por el giro mutuo. Deseamos que este hecho se haga público para satisfacción de todas las localidades y compañeros adheridos á la excursión susodicha. José Crespo Sánchez.

En el Centro de Estudios Sociales El Progreso, de Jerez, tomando por testigos á toda la concurrencia, se han unido libremente nuestros compañeros Ángel Sánchez y Andrés Murcia.

Felicidades, salud y besos interminables deseamos á los recién unidos.

Nuestro compañero de Valencia José Alarcón nos ha escrito una carta, como parte interesada, participándonos que no es verdad que 38 Sociedades de aquella capital hayan aprobado el mensaje presentado al presidente del Consejo por la representación del partido obrero, como dice una circular del Comité de la Unión General publicada en *El Socialista*, y que de las 49 Sociedades obreras constituidas en Valencia, sólo seis, las menos numerosas, firmaron la circular impresa que les dirigió Pablo Iglesias, en representación de una de las dos presidencias que ejerce: la del partido obrero y la de la Unión General, que es lo mismo.

Hállase de venta en esta administración el *Compendio de Historia Universal* por Clemencia Jacquinot, y

del que hace pocos números hablamos en la sección *Bibliografía*. Es un libro utilísimo para las escuelas laicas; lo ha editado la Escuela Moderna de Barcelona, de la que es profesora la ilustrada autora del libro. Véndese á 2 pesetas ejemplar, haciéndose el descuento según se pedido que se haga.

Hemos recibido el primer número de un periódico titulado *Jean-Pierre*, ilustrado con grabados que se publica en París, y está dedicado especialmente á la niñez. Aparecerá el 1.º y el 15 de cada mes. Cuesta la suscripción, un año 5 francos. Dirigirse al administrador de *Jean Pierre*, 8, rue de la Sorbonne, París.

Otra vez *Mercurio*. En los últimos días se han inscrito en el registro civil de Santander, un hijo de los compañeros Emilia Trujillo y Manuel Higuera, con el nombre de Espartaco, y otro con el de Libertado, de los también compañeros Isabel Caruso y José Ferré. Los chiquitines como un clavel.

Con el nombre de Acacio se inscribió la pasada semana en el registro civil de la Coruña un niño, hijo de los compañeros Dolores Sánchez y Enrique Taboada. Al acto asistieron varios compañeros.

Que cunda el mal ejemplo.

Tila, *Mercurio*.

Desde Sevilla

Queridos compañeros de LA REVISTA BLANCA. Salud.

Abro la información semanal con bastantes detalles, y entre ellos algunos muy curiosos, como podréis juzgar por lo que sigue:

Los compañeros presos siguen en el mismo estado, pues no parece sino que los procesos se han traspapelado entre las telas de araña que envuelven á las leyes en esta bendita *metrópoli*, cuna de la religión, y donde, *merced á Spínola y compañía*, ha puesto su trono la reina del Cielo.

Tenemos que deplorar el silencio que se guarda con respecto á las causas que se siguen á los compañeros; pero hay que *actuar* esto, siquiera como *satis facción á la vindicta pública*, como *desagravio al horrible crimen* que han cometido estos pobres compañeros.

La prensa no cesa de labrar de cuando en cuando algún infundio; tanto es así, que ya *La Iberia*, periódico *imparcial é independiente*, asomó la oreja, como veréis por los adjuntos artículos, los que creo no quedarán sin contestación, sabiendo como sé de buena tinta que nuestros compañeros le han escrito una carta á su director D. Juan J. Serrano Carmona, y otra á la *Revista de Tribunales*.

Sin embargo, el «reverendo padre Caro, familiar y embajador místico del Arzobispo», continúa sus «vistas de conversión», de las cuales también han protestado nuestros compañeros con una carta á *El País*.

Los presos, cuando recibieron la noticia del fallecimiento del digno y eminente Pi y Margall, rindiéndole un tributo cariñoso, remitieron un pésame al *Nuevo Régimen*, con bastantes firmas, adhiriéndose al dolor que ha causado la pérdida del único político honrado, y en la imposibilidad de no poder asistir á la reunión que se da en su honor, para la cual se invita á todos los elementos, lo hacen por escrito.

Detallaré algunos casos, muy curiosos y que ponen de relieve á donde llega el espíritu reaccionario de esta *culta* población.

Todos los sábados y domingos acude gran número de compañeros á visitar á los presos y llevarles el óbolo de la caja de cigarros puros y demás objetos que demuestran la práctica de solidaridad material y la moral, así como el cariño que les profesan.

Pues bien; el sábado pasado, un compañero, llamado Domínguez, llevado del mayor entusiasmo, al despedirse dijo salud y anarquía! Aquí fué Troya: Dos esbirros, dos... policías trataron de detenerle, cosa que hubieran realizado á no ser por la ligereza de las piernas de Domínguez (1).

A esto hago el pre-ente comentario: ¡Cobardes! ¡miserables!

Otro. A un taponero preso le llevó tabaco un primo de su madre. Pues este pobre hombre fué detenido, conducido á la jefatura y preguntado que de dónde conocía al preso y (pasmarse) que ¿por qué le traía tabaco?

Otro comentario: ¡Canallas! Además hay unas notas que hablan muy alto de la justicia burguesa.

A un fulista que lleva preso cincuenta días, le han mandado á su casa una citación para que se presente en el Juzgado, y á otro que lleva cincuenta y seis días de detención lo andan buscando.

¡Oh la infalibilidad de los inviolables hombres de leyes!

Me dicen que desde mañana nuestros compañeros presos tendrán comunicación con sus familias en número de tres diarias.

La noche del miércoles, en el Pasaje de la Encarnación, estaban tomando café varios obreros en un cuarto, cuando se presentó una pareja de los del «orden» é intimó á que se «disolvieran», lo que tuvieron que hacer, no sin protestar hasta el dueño del establecimiento y otras personas; esta pareja es la que hace el «servicio» en el referido sitio y de las que les gusta el aguardiente.

Con esto creen hacer algo fructífero, pero lo que hacen es encender más la hoguera que arde en los ánimos excitados por los atropellos, y que han de motivar serias represalias, después de las que llevan á cabo con los obreros.

Al cerrar la presente, circula un manifiesto de ese periódico, firmado por los presos.

El Corresponsal.

MOVIMIENTO SOCIAL

BOUZAS (Vigo). La huelga de los tripulantes de vapores se ha agravado. El otro día fueron taladas las cepas de una viña perteneciente al presidente de la Sociedad de armadores.

Las Sociedades de pescadores de todas las rías bajas hacen causa común con aquellos huelguistas. El día 8 se reunieron y acordaron no vender sardina para carnada á los vapores cuyos tripulantes están en huelga.

MANLLEU Y SU COMARCA.—A los obreros fabriles del llamo de Barcelona. Compañeros; Salud y Unión.

Muchos de vosotros no ignoráis las luchas entabladas en las cuencas del Ter, Freser y Fluviá, entre el capital y el trabajo en los ramos fabriles, luchas provocadas siempre por la intransigencia patronal.

Cuando nosotros luchábamos, no contábamos con vuestro valioso concurso, y os mostrábase sordos á la

(1) Salud y anarquía, holgazanes. Salud y anarquía.—N de la R.

sección escuelas Barcelona, el libro. descuen- periódico que se ente a la ministras. registro Emilia y Espar- compañer quines pasada hijo Taboa- NCA. lidad. ces deta- podréis estado, n traspas- a las elión, y lo su tro- e guarda ompaño- satis al horri- pañeros. cuando a, perió- ja, como no que- buena crito una a, y otra familiar y sus «vi- han pro- El País. el falleci- diéndole al Nuevo a al dolor honrado, reunión a todos os ponen nario de un núme- varles el objetos material y o, llama- a, al des- ya: Dos cosa que las pier- Dobardes! un primo etenido, de donde le traía lto de la s, le han presente a y seis mbres de pañeros as en nú- Encarna- un cuar- orden» a que ha- ecimien- e el «ser- gusta el o lo que e en los han de que lle- o de ese al. L antes de n taladas dente de rías ba- nistas. El lina para están en reros fa- Salud y entabla- entre el has pro- al. mos con rdo» a la -N de la R.

...oz amiga de los obreros fabriles de la montaña catalana. A nosotros, la burguesía no nos ha vencido, no; nos ha desorganizado de momento algo, y nada más. La campaña en pro del trabajo que hacéis hoy los trabajadores fabriles del llano de Barcelona, nos anima de veras y os decimos: «podéis contar con nosotros para la práctica de la solidaridad obrera». Os encarecemos os organicéis sin jefaturas, y de así hacerlo, no os sucederá lo que nos sucedió a los obreros de la Federación Textil Española, que al primer combate algo serio con el *trust* patronal queríamos desorganizados. Volvemos a repetirlo; si vuestra organización la basáis en un pacto solidario, sin *Directores* perpetuos, y tenéis contacto con los obreros de la montaña catalana incondicionalmente, en todas las batallas que empenéis en contra de las demasías capitalistas. Si, por desgracia, vuestro joven organismo societario cae del lado adormidero, no podremos entendernos, y sería de lamentar para todos. Un abrazo a las obreras fabriles que se han puesto al frente del movimiento societario, y de ellas esperamos la pureza de las asociaciones de Barcelona de nuestros ramos de trabajo. Que dichas organizaciones sean libres y autónomas, y darán los resultados satisfactorios que todos anhelamos y tenemos derecho a esperar de las mismas. Os deseamos salud, verdad y justicia.—Varios obreros fabriles de la Cuenca del Ter. REUS. La huelga de los albañiles continúa. Los burgueses se avenían a la jornada de ocho horas, pero no al aumento de un real diario. Varios oficiales trabajan por cuenta de los propietarios en las condiciones que han reclamado. —Los obreros panaderos tienen una panadería cooperativa en la calle del Hospital, núm. 4, para abastecer a los federados y familias de los obreros. —Los pintores continúan también en huelga. MADRID.—Ha quedado constituida una comisión permanente para la organización de un mitin de protesta contra la ley de huelgas. El mitin se celebrará el 22 del corriente. Las Sociedades que deseen adherirse a dicho acto pueden dirigirse por medio de oficio ó de delegación a la calle del Horno de la Mata, 7, de ocho a diez de la noche. Las secciones del exterior que deseen mandar su adhesión al mismo que se dirijan a la misma dirección y al secretario Miguel Nabra. Se desea la reproducción de esta noticia en todos los periódicos obreros de España.—Salud y R. S.— MIGUEL NABRA. ALBURQUERQUE (Badajoz).—Pidiendo mejoras en el trabajo, se han declarado en huelga los trabajadores del campo de la Sociedad La Redención del Proletariado. Son aquellos obreros de los más explotados de España, y por mucho que pidan, no pedirán hasta ponerse a la altura de los labradores de otras regiones. Los labriegos de otras partes no han de ir a ocupar las plazas de sus hermanos de Alburquerque. ALGECIRAS. —El secretario y el presidente del gremio que constituyen los obreros constructores de casas, nos participan que la Compañía del ferrocarril de Algeciras á Bobadilla, no tan sólo no ha concedido la jornada de ocho horas, sino que hace trabajar diez a los obreros que les construyen el edificio cerca del mar. La mayoría de dichos obreros se han mostrado rehacios a la asociación, y como cuando se les ha invitado para proponerles alguna mejora no han comparecido, las Sociedades de Algeciras no pudieron pedir para ellos la jornada de nueve horas cuando se pidió para todos los obreros de la población. Por eso ahora trabajan dos horas más que los asociados, que trabajan ocho. Conseguida la jornada de ocho horas, el patrono Cardona introdujo un esquirol entre los operarios que trabajaban a su dependencia; éstos pidieron su despido, no lo consiguieron y se declararon en huelga en combinación con los constructores de casas de La Línea, huelga que ganaron el lunes 2. PALAMOS.—Por fin, después de incesantes trabajos, la Sociedad «Luz de Palamos», fundada para la propaganda de la enseñanza laica, ha inaugurado una escuela de niños de día y de adultos de noche, estando en su propósito abrir otra de niños en cuanto los medios lo permitan. Una de las medidas tomadas para recaudar los fondos necesarios ha sido la creación de un empréstito popular de 500 acciones, importante 5 pesetas cada una, amortizables por sorteo. Como su adquisición no se limita a esta localidad, todo el que quiera poseer alguna de las mencionadas acciones puede dirigirse al secretario general, Antonio Morató, ó bien a nombre de la Sociedad establecida en la calle de la Unión, núm. 11. Hay bastante entusiasmo por esta empresa, porque el obrero comprende que la instrucción es la mejor base para conseguir la emancipación tan deseada. En cuanto los trabajos relativos a la normal vida de

la Escuela lo permita, continuaremos la labor propagandista por esta comarca, tan necesitada de la verdadera luz del progreso. La muerte de Pi y Margall entraña una profunda revolución en las ideas que hasta ahora han predominado por acá y es necesario aprovecharlo.—CRUZ. MALAGA.—Bases por que ha de regirse la Federación local denominada el Faro de Andalucía, paso al Progreso: Artículo 1.º Esta Federación se compone de catorce Sociedades, y todas las que quieran adherirse. Art. 2.º La compondrán dos delegados nombrados por cada una de dichas Sociedades. Art. 3.º Esta Federación tiene por objeto unir sus fuerzas para prestarse con mayor entereza el apoyo que necesiten, y trabajar para organizar dentro de su seno a todos los obreros de la localidad y su provincia. Art. 4.º Las Sociedades adheridas, como las que soliciten su adhesión, son autónomas; los acuerdos que éstas tomen los comunicarán a la Federación por medio de sus delegados para que éstas lo sancionen si lo creen de utilidad. Están exceptuadas de esta obligación cuando por causas imprevistas se vean en la necesidad de manifestar sus derechos ante sus respectivos patronos. Art. 5.º No admitir en su seno Sociedades que tengan color político, por entenderse perjudicial a los fines que persigue la clase trabajadora. Art. 6.º Se entenderá por Sociedades políticas: a) Las que estén adheridas a agrupaciones que tiendan directa ó indirectamente a reclamar sus derechos por medio del sistema parlamentario. b) Las que estén obligadas por los estatutos que rijan a pertenecer a agrupaciones de la índole que determina el párrafo antecedente. c) Las Sociedades que tengan ó aspiren tener lo que generalmente se llaman cajas de resistencia y que sólo sirven para engordar puercos ó hacer adormideras a los trabajadores. Art. 7.º Esta Federación prestará su apoyo moral y material por medio de la solidaridad voluntaria a todas las secciones que estén conformes con esta Federación. Art. 8.º El Consejo local se obliga a prestar los medios posibles para propagar el engrandecimiento de esta Federación. Para la realización de este acto dará un mitin mensual, y además los que crea necesarios cuando las circunstancias obliquen. Art. 9.º Tendrán voz y voto en las deliberaciones de este Consejo los individuos pertenecientes a las Sociedades adheridas, que lo acreditarán al solicitar la palabra con la libreta ó recibos de cotizaciones. Art. 10. Los gastos que esta Federación origine se cubrirán con reparto equitativo, que se efectuará en el Consejo local. Art. 11. La Junta directiva se compondrá de un presidente, un tesorero, un contador y tres secretarios, dos del interior y uno para el exterior, y además todos los delegados során vocales. Art. 12. Los cargos variarán cada seis meses, excepto el secretario de relaciones que durará de Congreso a Congreso, si causas imprevistas ó de necesidad no obligasen a lo contrario. Art. 13. El Consejo local tendrá reuniones ordinarias todos los lunes, y extraordinarias cuando lo acuerde la mayoría. Art. 14. No serán válidos los acuerdos de este Consejo sin la aprobación de las Sociedades adheridas. Art. 15. Esta Federación reconoce y acata los acuerdos tomados en el Congreso regional celebrado en Madrid. Se han adherido a la Federación la recién creada Sociedad de oficios varios, la de cordeleros y la de aceiteros.—El presidente, B. CHARNICHAU.—El secretario, JOSÉ LATORRE. En el mitin organizado por los albañiles para protestar de la ley contra las huelgas tomaron parte: en representación de los alpagateros, Miguel Padilla; de los vinateros, Juan Campos; de los aceiteros, José Muñoz; de los zapateros, Juan del Pino; de los litógrafos, Rafael Samper; de los trabajadores del muelle y similiares, Diego Núñez; de la unión marítima (estivadores), Francisco Córdoba y Félix Gafarelo; de los ladrilleros, Francisco Fernández; de los encaladores, Francisco Molina; de los cocheros, Francisco Barca; de los cordeleros, Juan del Pino; de los panaderos, Pedro Alonso; de los marmolistas, Diego Fernández Vega; de la Federación local, Baltasar Chornichan, y en representación de la prensa libre, José Latorre. El mitin fué presidido por Agustín Tirado, é hizo el resumen José Leal. Como simples obreros hablaron Fajardo y Mayorga, que estuvo admirable. El acto resultó importantísimo.—EL CORRESPONSAL. ZARAGOZA.—Mañana domingo, las Sociedades que componen la Federación local Autonomía, celebrarán un mitin para protestar de la ley contra las huelgas.

CADIZ. Compañeros de la REVISTA BLANCA. Salud Os agradecería diérais cabida en vuestro semanario a estas mal dictadas líneas, para que sean leídas en todas partes. El domingo, 1.º del corriente, dió, a las siete de su noche, una velada el Centro de Estudios Sociales, para la inauguración de su nuevo local plaza de Jesús Nazareno. Con el local completamente lleno, abrió la sesión el compañero José Laeza. Hicieron uso de la palabra los compañeros José Ponce, que se ocupó de la evolución sobre la esclavitud de la mujer con sus compañeros, al mismo tiempo que expuso claramente las doctrinas del ideal anarquista. El compañero Laeza, con mucha facilidad de palabra, recomendó la instrucción y la unión de todos los trabajadores como medios más eficaces para llegar a nuestra emancipación. En igual forma tomaron la palabra los compañeros Domínguez, Francisco Guerrero y otros concurrentes al acto, terminando a las diez la velada, reinando en ella gran animación, quedando a todos deseos de que pronto haya otra.—Un obrero. JEREZ.—En el mitin de protesta por los atropellos de que son víctima los obreros de la Coruña, Sevilla y otros puntos que se celebró el domingo día 1.º, y del que dimos un pequeño extracto en el número pasado, tomado de los telegramas de la prensa burguesa, estaban adheridas las Sociedades Estudios sociales El Progreso, agricultores, albañiles, carpinteros, hortelanos, panaderos de Jerez; agricultores de Grazalema; zapateros y Centro de Estudios sociales de San Fernando; Centro de Estudios sociales de Cádiz, y Centro de Estudios sociales de Puerto Real. Tomaron parte en dicho acto, que fué presidido por José Crespo, Joaquín Macías, Agustín González, de San Fernando; Luis Varela, de San Fernando; José Real, de Grazalema; Antonio López, de Lebrija; Manuel Reyes, de Puerto Real; Francisco Marchante, de San Fernando; el niño Manuel Castro, Riscal, José Torralbo, Miguel Solanos, Juan Castro Santana, de San Fernando; José Aragón, del mismo punto, y Juan Nieto. Los discursos, que no podemos publicar por falta de espacio, fueron de tonos enérgicos, condenando el proceder de las autoridades para con los obreros, y acordándose acudir a la huelga general caso de que los presos de la Coruña, Sevilla, Carmona y otros puntos, no sean puestos en libertad. BARCELONA.—En el Salón Universal se ha celebrado un gran mitin para protestar de la ley contra las huelgas. El acto fué anunciado por un enérgico cartel que hacía referencia a los atropellos de que son víctimas los obreros de La Coruña, Sevilla, Carmona, Cuenca del Ter y otros puntos de España. La concurrencia fué numerosa; al mitin estaban adheridas muchas Sociedades. La nota dominante fué la huelga general para el caso de que la citada ley fuese aprobada. Resultado de este mitin fué la adjunta hoja que se ha mandado a todas las Sociedades obreras de España: A LOS OBREROS DE LA REGIÓN ESPAÑOLA Compañeros: Para protestar del proyecto de ley de huelgas, celebraron, como es público, un mitin el día 24 del pasado mes las Sociedades obreras de esta ciudad en el Salón Universal. La protesta elevada en el precitado acto, si bien enérgica y potente, es de temer no logrará influir en las esferas gubernamentales, porque es de todos sabido que la burguesía tiene su refugio en ellas. Asaz probado queda en los términos del referido proyecto el absurdo afán del capitalismo en someter a espaldas del poder político las rebeldeas proletarias. En esas concisas consideraciones se descubre la necesidad de que el obrero recurra a otros medios más decisivos, si cabe, para contrarrestar el insano capricho de los que pretenden esclavizarle con leyes infundadas y hasta en flagrante contradicción con los derechos mismos consignados en el derecho escrito y humano. Si al disponer nuestra actividad y nuestro esfuerzo en pró de las reivindicaciones proletarias surgen violencias, no seremos nosotros quienes las hayamos provocado; en último caso, inclinase la responsabilidad sobre aquellos que, escondidos en elevado sitial, desentrañan todas las odiosidades que el exclusivismo de los intereses abriga, para arrojarlas en perturbable caso sobre la frente de los harto humillados y escarmentados. Está en nuestra dignidad, en nuestra condición de hombres, trazarnos una más certera línea de conducta ante las desmedidas represiones que se pretenden legalizar. Las provocaciones de la burguesía sólo logran contenerse por el arraigo de nuestras convicciones y por la fuerza de cohesión que a impulsos de ellas logremos establecer entre todos los trabajadores. En este sentido nos dirigimos a todas las Sociedades obreras de España que, convencidas de la amena-

za que implica el proyecto de ley presentado en el Parlamento, entiendan necesario el combatirla resuelta y enérgicamente. Nada hemos de resolver que no quede plenamente justificado. Somos partidarios de la huelga general para resolver los problemas de las luchas actuales, mas, no obstante nuestras tendencias, á ella acudiremos después de haber apurado todos aquellos medios que intenten persuadir a los Gobiernos de la injusticia perpetrada. Si después de nuestra pretensión seria y reflexiva consigue aprobación la ley precitada, está en nosotros el deber de imponernos por la huelga general, como aceptación al reto por los poderosos lanzado contra los débiles, los obreros. Reuníos, pues, compañeros, en asambleas generales; discutid y resolved acerca del objeto que nos inspira, trazado en este escrito. Es de necesidad que todas las Sociedades, cada una de por sí, exponga su criterio, manifieste su conformidad, á fin de que la Comisión que os saludó, al recoger vuestras adhesiones, logre obrar de acuerdo en lo sucesivo y para los expresados fines con las colectividades identificadas en su sentir y obrar. Vuestros y de la R. S.—LA COMISIÓN. Barcelona 2 Diciembre de 1901. La Comisión queda constituida permanentemente todas las noches en el local que ocupa la Sociedad de albañiles, Bot, 13, 1.º, de nueve a once, al objeto de recibir las adhesiones ó ilustrar en todo aquello que las Sociedades consideren conveniente. Las Sociedades de fuera de Barcelona podrán dirigir la correspondencia á Pedro Guasch, Pasaje de la Tenería, 12, bajos, San Martín de Provensals. CADIZ.—De esta capital hemos recibido varias cartas que nos es imposible publicar porque algunas se repiten. De todas ellas hemos sacado las siguientes noticias: Por aconsejar a las demás que secundasen la huelga, ha sido detenida por los esbirros una obrera de la fábrica de tabacos, que fué puesta en libertad al poco tiempo ante el temor de que las cigarreras se alborotaran. —El domingo 1.º del presente se inauguró el nuevo local del Centro de Estudios Sociales, Plaza de Jesús Nazareno, número 1, con una reunión en la que hablaron los compañeros Ponce, Lahesa y Guerrero. Este último hizo una aclaración sobre el escrito que se publicó en el SUPLEMENTO censurando a los que se venden. —La huelga de fogoneros está perdida por completo, debido á que la mayoría de estos obreros no se han convencido todavía de que hay que convencer a los patronos con argumentos contundentes. —El domingo 1.º del presente se declaró la huelga de obreros panaderos, con la misma calma que la de fogoneros, aunque creo que variarán de actitud, dado el temperamento revolucionario y la conciencia de la mayoría de los que componen ese gremio. Con motivo de esta huelga los dos primeros días hubo varios grupos que recorrieron los hornos, apedreándolos y rompiéndoles algunos cristales, por lo cual nuestro Sancho Panza llenó las calles de guardia civil de á pie y de á caballo. También se ha dado el caso de que entre los soldados que las autoridades han mandado a los hornos, hay varios que están dispuestos a que les cueste cara la huelga á los burgueses. Los soldados trabajan a las órdenes de aquéllos. Tratan de asociarse las obreras de distintos gremios en Sociedad de resistencia, para lo que celebraron una reunión de compañeras que fué muy concurrida por el bello sexo. Entre todas las Sociedades se trabaja por darle impulso á la Sociedad femenina. Bien por todas las Sociedades, y á continuar la gran obra de la emancipación de la mujer, tan digna como el hombre de mejor suerte. BILBAO.—Como estaba anunciado, el jueves 5 dió su conferencia en el Centro Obrero el doctor Ots Esquerdo, sobre «Factor social del alcoholismo». Como *El Liberal* nos da una buena reseña, copiamos los párrafos más interesantes: «El alcohol vinico no causa los estragos de los industriales, extraídos de la patata, verduras podridas, etc., los cuales resultan tóxicos, verdaderos venenos, y efecto de tales causas también el vino, generalmente encabezado con alcoholes conseguidos por medio de estos últimos procedimientos. Pasó después el Sr. Esquerdo á relatar los estragos que el alcohol causa en el organismo, detallando los que produce en el estómago, donde siempre causa un efecto tóxico local en el hígado y pulmones, donde obstruye la salida del carbónico, envenenando así la sangre. Pero aún mayores son los que causa en el cerebro, en ese órgano que nos hace superiores en la escala zoológica. Analza dichos efectos con detención. El *delirium tremens* es una de las consecuencias del alcoholismo.

presente y se pasó á discutir el tema 2.º de la orden del día. Discutióse un poco, pero habiendo llegado la hora de ir á comer, se suspendió la sesión hasta las tres de la tarde. * * Abierta la sesión de la tarde, se dió lectura de una comunicación de los ebanistas de Granada, en la que se pedía que se les nombre delegado al presidente de los ebanistas de Madrid. Como estos ebanistas no pertenecen a la Federación Regional, acordóse telegrafiar á los ebanistas de Granada en el sentido de que el Congreso no podía complacerles, por oponerse á ello los Estatutos, que consignan que sólo pueden ser delegados los obreros afiliados á la Federación. Continuó la discusión del tema segundo, sobre el cual el Congreso acordó, después de largo debate, la siguiente proposición: «Propongo al Congreso que, en el caso de que solicitasen dos Sociedades de un mismo oficio, ó dos grupos de Sociedades de una misma localidad, el ingreso

en la Federación Regional, ésta, ó en su representación la Oficina, procurará la unión de ambas Sociedades, ó grupos de Sociedades; pero si no pudiese lograr la unión, la Oficina optará por la Sociedad ó grupo de Sociedades que sostuviere el criterio más afín a la táctica de la Federación Regional.» La base segunda del tema segundo quedó aprobada por unanimidad, y el tercero se aprobó con la insignificante modificación que se inserta en la orden del día. Vuelta de nuevo la discusión de la reforma de los Estatutos, como indica el tema diez y que se ha discutido á propósito del tema seis, por entrañar este tema la reforma de los mismos, los Estatutos quedan aprobados tal como se han insertado. Sobre el tema siete, se acordó discutirle por partes. Respecto de las ocho horas y el paro general para obtenerlas, aunque varios delegados de Madrid hacen algunas observaciones de carácter local, acordóse

obrero la burguesía secundada por el poder público, para demostrar la razón con que piden el apoyo de sus hermanos aquellos trabajadores en general y los sevillanos particularmente, lanzados á la miseria en número de 12.000 por fútiles pretextos y en realidad por haberse asociado para la defensa de sus intereses y derechos. En consecuencia, excitó á los delegados de las Sociedades de las otras provincias á que tomaran sobre el asunto la resolución que estimaran más conveniente á la clase proletaria. En análogo sentido se expresaron los compañeros Torralbo y Ojeda, pronunciándose contra las huelgas parciales, que no tienen otro resultado que la derrota moral y material, y contra los medios pacíficos, que no llevan á ninguna parte, pues la lucha es el único camino para lograr la constitución de una sociedad justa y equitativa, que se rija por las leyes naturales. El compañero Reig, que habló á continuación, dijo que era catalán, pero no

la Federación Regional ante el proyecto de ley de reglamentación de las huelgas en el caso de que coarte la iniciativa de las Sociedades Obreras.—Melchor Fierro. Tema 19. Necesidad de promover la propaganda en los cuarteles, con el objeto de llevar al conocimiento de los soldados el daño que hacen á los trabajadores, y por tanto á ellos mismos, al sustituirlos en caso de huelga.—Enrique de la Granja, Pedro Mangas, José Villanova, Antonio Apolo. Tema 20. Para los efectos de la Asociación, ¿se pueden considerar obreros á los empleados de Consumos?—Lorenzo Bermejo, Francisco Carbajosa. Tema 21. Conveniencia de que las secciones de que conste la Federación Regional establezcan Escuelas laicas y libres.—Lorenzo Bermejo, Juan Montseny, Francisco Esteve, Francisco Carbajosa. Tema 22. Actitud que han de adoptar las secciones de resistencia ante la táctica de los patronos, provocando las huelgas generales.—Marcelino Corujo.

A cualquiera enfermedad, accidente ó simplemente una fuerte impresión que reciba un alcoholizado, le sobrevendrá aquel delirio tan terrible, que nunca se ceba en los hombres sanos.

Los obreros que por desayuno toman una copa de aguardiente, ingieren todos los días una copa de veneno.

Otros de los efectos insanos del abuso de la bebida es la locura alcohólica, que produce á los que de ella padecen terribles alucinaciones.

El individuo por sí, en virtud de las ideas filosóficas, políticas ó religiosas que profese, podrá torturar su organismo; pero aun admitido hipotéticamente tal derecho, no cabe que nadie se exceda en el consumo de bebida, porque si ellos disponen de su personalidad, no lo es así en cuanto á su descendencia, y los seres que engendre quien dicho vicio le domine serán siempre débiles y enfermizos.

La mayoría de los sordomudos, imbéciles, etc., los son por haber sido engendrados en momentos de borrachera.

Por lo que el alcohol daña al pulmón, contribuye al desarrollo de la tuberculosis.

El sesenta por ciento de las mujeres que pululan en esos banderines de enganche del vicio, se encuentran en ese grado de relajamiento por el alcohol más ó menos medianamente, que embotó en ellas el sentimiento moral, ó nacieron carentes de él por ser sus padres alcoholizados.

Habló en seguida de los medios preservativos contra dicha plaga, señalando como uno de los más eficaces la creación de Sociedades de templanza, al estilo de los que existen en el extranjero; pero esta obra compete á la iniciativa de otro elemento que no son los obreros.

Debe desecharse la fatal costumbre de tomar una copa de aguardiente por la mañana, y aun á cualquier hora del día.

El vino no debe beberse más que en la comida y no en cantidad exagerada, porque tomándolo en demasía perturbaría la digestión.

En los cafés no debe tomarse copa, como se acostumbra.

No pide que los obreros dejen de ir á las tabernas, porque al fin este es su centro de reunión, pero sí que en ellas consuman tazas de café en vez del alcohol que degrada y envilece.

Cita otras buenas costumbres que deben establecerse en lo que respecta al consumo de bebidas, siempre partiendo de la base de prescindir en absoluto del alcohol.

Ha hecho muy mal el Sr. Esquerdo con decir que por eso el obrero no se retire de las tabernas por ser su centro de reunión. Si desgraciadamente lo es, ¿por qué no aconseja la creación de Sociedades y Centros de instrucción y recreo, donde sean más saludables y entretenidas que las tabernas, tales como salones de lectura, etc.?

Para el jueves 19 está anunciada la quinta conferencia, que dará el doctor Revilla, sobre «Misterios de la regeneración.»

De la controversia á que habían retado nuestros compañeros á los socialistas, he de participar á nuestros lectores que aun no ha habido contestación á pesar de transcurrir tres semanas.

Aunque, como digo antes, no ha habido contestación oficial, se ha sabido particularmente que no la aceptan, fundándose en que en Bilbao no se encuentran con suficientes fuerzas para discutir, amén de otras órdenes superiores diciendo que no la aceptan.

La comunicación que nuestros compañeros remitieron al Centro Obrero está redactada en los siguientes términos:

Señor Presidente del Comité Provincial de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya.

Muy señor nuestro: Reunidos varios compañeros del ideal anarquista, hemos acordado pasar una comunicación á ese Comité á fin de poner en su conocimiento que estamos dispuestos á tener una controversia en un mitin público para discutir el ideal anarquista en frente de las teorías de Carlos Marx, ó en su lugar, dejamos á su voluntad elegir el tema que crea más conveniente.

Por la presente, sólo ponemos por condición, si aceptan al reto, que la presidencia ha de ser para un individuo ajeno á las tendencias de los dos que hayan de discutir.

Toda vez que acepten el reto y recibamos contestación, entraremos en más detalles.

En espera de contestación en el término de quince días, á contar desde esta fecha, se despiden deseándole S. y R. S.

Por la Comisión organizadora, Juan Murga, Eugenio Coreceda, Mariano López y Ricardo García.

Bilbao 18 de Noviembre de 1901.

Ya que el plazo de quince días ha terminado no habiendo contestación, esta Comisión deja pendiente el reto para celebrar la controversia cuando los socialistas quieran discutir, siempre que éstos den un plazo de quince días para su preparación.

Háse estrenado en el Teatro Circo del Ensanche el drama social *La huelga*, original de D. Pablo Cases.—TORRES.

LA CORUÑA.—El domingo pasado celebró el anunciado mitin en Betanzos, que estuvo muy animado y concurrido. De esta localidad sólo habían asistido unas cincuenta personas, debido á la imposibilidad de habilitar viaje económico por las causas indicadas en mi anterior.

Oficialmente, y por cuenta y encargo de la Comisión permanente, fueron cuatro delegados para tomar parte en el acto, que cumplieron su cometido á satisfacción, y dejaron á aquellos obreros contentísimos y animados de los mejores deseos á secundar cualquier iniciativa que sea menester tomar para obtener el indulto de los sentenciados por los sucesos de Mayo, que es el objeto de la campaña de mítins comenzada.

Las conclusiones del mitin fueron acudir á la huelga general si era preciso, y á pesar de lo inoculada que tiene el virus legalista aquella gente, las notas radicales fueron las más aplaudidas, lo cual significa que no encaja allí el «adormiderismo.»

—Ayer tarde han salido para Santiago y la Estrada dos delegados de la Comisión permanente para tomar parte en los mítins que se celebrarán el domingo por la mañana en la segunda de las localidades dichas, y por la noche en la primera. Ambos prometen estar de primera, en animación y concurrencia; tampoco las conclusiones defraudarán nuestras esperanzas seguramente, pues en más de una ocasión dieron pruebas de consciente virilidad aquellos obreros.

—Proyéctase la creación de un Círculo de estudios sociales en esta localidad.

Los trabajos preparatorios van ya muy adelantados, y hay animación grande en la gente, lo que nos hace suponer que será un hecho muy en breve la constitución del indicado Centro, tan necesario para los amantes de la instrucción en los problemas sociológicos.

—Esta semana se han distribuido 294 pesetas, que procedentes de la suscripción internacional abierta en las columnas del SUPLEMENTO A LA REVISTA BLANCA, correspondieron á los catorce participantes de esta localidad (viudas, inválidos ó presos por los sucesos de Mayo) y á razón de 21 pesetas cada uno.

—El célebre exteniente de la Guardia civil llamado Pedro Vázquez, jefe entonces de las fuerzas que ametrallaron al pueblo obrero coruñés en la tarde del 31 de Mayo, y hoy retirado del servicio, va á Barcelona de jefe del personal del resguardo de consumos. En ésta ya disfrutaba de igual empleo en premio á los buenos servicios prestados á la Empresa; pero parece no contaba muy seguro el pellejo y se larga. Recomendamos la noticia á los compañeros barceloneses.—EL CORRESPONSAL.

SANTIAGO.—Anoche se celebró en el teatro el mitin obrero anunciado.

Para tomar parte en él llegaron delegados de la Coruña y de Estrada.

Vino también la modista ferrolana Concepción Miranda.

Al acto asistió numerosísimo público, entre el que se encontraban las mujeres de los obreros ocupando los palcos.

Comenzó el mitin levantándose á dirigir la palabra á los concurrentes el presidente de la Meea, D. Constante Nogueira, quien, después de recomendar á todos el orden, manifiesta que el objeto de la reunión es reivindicar la injusticia cometida por los tribunales al condenar á sus compañeros, y si de esta manera pacífica no se consigue recobrar su libertad, dice el orador que será preciso emplear armas de otra clase, pese á quien pese.

Los compañeros Martínez y Nogueira (Santiago), ponen también de relieve la crueldad con que se trata á los presos, y dicen que no deben extrañarse los Gobiernos de que el pueblo aspire á un 93 de Francia, porque es insufrible la explotación del obrero.

El delegado de Estrada, Castro, y los compañeros Suárez y Pedecuro, creen que se deben agotar toda clase de medios para conseguir la libertad.

El catedrático de Veterinaria, Téllez, habló á instancia del presidente, y dando tonos muy vivos á su discurso, recordó las campañas periodísticas de Montjuich, y aconsejó la solidaridad obrera para ésta como para toda empresa.

Relata las infamias cometidas con los obreros en Barcelona, Sevilla y la Coruña y alude á la frase de «Toda España es Montjuich», pronunciada en el mitin del Frontón Central.

Concepción Miranda examina el estado actual del proletariado en nuestra patria.

Entiende que la huelga general es la única arma que debe esgrimirse contra la injusta explotación de que son víctimas los obreros.

Termina el mitin hablando el presidente Nogueira, para hacer el resumen de los discursos, y dice que es necesario á toda costa allegar recursos, buscar medios de llevar algún consuelo á las madres, hijos y hermanos de las víctimas privados de libertad.

Dedica un sentido recuerdo al ilustre Pí y Margall, y se oyen en todo el teatro grandes aplausos.

Durante la celebración del mitin reinó orden completo. El acto, según opinión general, ha revestido verdadera importancia.

SESTAO.—A pesar de algún oficinista del Ayuntamiento de este pueblo, que ha logrado ocupar un puesto que no merece á fuerza de doblar la espina dorsal y de arrastrar sus ideas democráticas á los pies de los reaccionarios, el Centro de Sociedades de resistencia ha vuelto á poner en escena, por cuarta vez, *El Pan del pobre*.

Ese enteco, de respiración corta, á quien todos como cenos por sus desplantes radicales en otro tiempo, es el que, desde la secretaría del Concejo, sirve á los patronos, procurando por todos los medios que inventa su imaginación *caciquil*, que las Sociedades obreras no celebren actos que puedan orientar á los trabajadores por la senda de su emancipación. Se llama Belarmino, y no es la vez primera que, aprovechándose de la sencillez del obrero que al Ayuntamiento va con el correspondiente aviso que la ley de reunión ordena, le manda retirar diciendo que «aquello no está bien detallado», «que la reunión no puede celebrarse», «que el local es deficiente», «que hay que pedir permiso al alcalde», y otras *bajezas democráticas* por el estilo.

El estómago maldito le impulsa á obrar de ese modo, y como las Sociedades tienen cerebro para aplastar los órdenes del tirano, pasan por encima de todas sus tretas oficinescas y celebran sus reuniones de acuerdo con sus propósitos y aspiraciones, y adelante.

El viernes comienzan los ensayos de la hermosa comedia en dos actos del socialista William Morris, *Se volvieron las tornas*. Veremos qué tal sienta á ese juez en embrión.

El domingo 15 se reúnen las Sociedades de cargadores y oficios varios para tratar asuntos de vital interés, entre los cuales se cuenta la necesidad de buscar un local más amplio donde establecer su domicilio; el que hoy ocupan resulta ya pequeño por lo que éstas van creciendo.

La reunión comenzará á las nueve y media de la mañana; procuren los socios no faltar á ella, es lo que se desea.

SAN FERNANDO. La huelga de los panaderos continúa.

La dueña de una fábrica fué á Jerez por obreros, y al regresar, tanto ella como los esquirols, tuvieron que huir á nifa de caballo á consecuencia del gentío que, con trancas, les esperaban.

DARES Y TOMARES

Compañeros de la REVISTA BLANCA.

Salud.

He leído en el número 74 de la REVISTA, fecha 15 de Julio de 1901, un artículo firmado por el compañero López Montenegro, que, con el título «A Don Paratodos», consigna las declaraciones hechas en Londres por Tarrida del Marmol, y que copiadas á la letra, dicen así:

«Aquellos individuos que quieren vivir sin producir, so pretexto de no dejarse explotar, resultan peores explotadores que los grandes acaparadores de la riqueza, quienes al menos tienen la franqueza de no ocultar la explotación que llevan á cabo, y es, por lo tanto, deber de los revolucionarios honrados rechazar á dichos anarquistas explotadores de un partido que tiende precisamente á la abolición de la explotación.»

No es mi ánimo entablar polémicas con nadie, sino consignar mi opinión en este respecto.

No siendo yo ni filósofo ni escritor, creo innecesario decir que mi educación, por falta de medios, deja mucho que desear, y por tal motivo no es extraño que interprete erróneamente, en cuanto al alcance y significación de ciertas declaraciones hechas por personas ilustradas y curtidas en las luchas sociales.

Pero, ¡qué queréis! no puedo estar conforme con las palabras expresadas por Tarrida, mientras con otras más convincentes no se me demuestre lo absurdo de mi error.

Dijo Juan Bovio: «Anárquico es el pensamiento, y hacia la anarquía va la Historia; el pensamiento de cada individuo es autónomo, y todos los pensamientos de los hombres forman un pensamiento colectivo.»

De conformidad con el autor que precede, rechazo las palabras dichas por Tarrida en Londres, en nombre del ideal. Nadie tiene derecho á juzgar los actos de otros dentro del régimen social vigente. Para ello sería preciso conocer las causas determinantes de esos actos y su relatividad, como afirma muy oportunamente Etievant. Hacerlo en nombre de un ideal puro é inmaculado; anatematizar los actos de otro,

siempre que estos actos no afecten al compañero e ideas, sería condenar á un semejante á perpetua esclavitud moral. Así como autorizarlos sería desnaturalizar la idea misma.

Una idea puede ser expuesta; ella será aprobada rechazada, según se tenga por conveniente ó no. Pero revestirla con el carácter de autoridad, invocando el nombre del ideal, ni lo creo justo ni equitativo.

«Aquellos individuos que quieren vivir sin producir, so pretexto de no dejarse explotar, resultan peores explotadores que los grandes acaparadores de la riqueza.»

Las palabras susodichas, de un orden sumamente moral, pronunciadas desde el punto de vista de un bufo ó de una oficina, sin carecer de lo necesario, son dicho con el respeto debido á la persona, muy digna y loables. Pero aceptadas desde el campo y en las ruinas faenas de la siega, bajo los rayos abrasadores del sol del estío, trabajando diez y doce horas diarias, mal alimentado, peor retribuido y más mal considerado de la de coración cambia por completo.

A mi modo de ver, el que se niega á trabajar ó producir, para no ser víctima de la explotación, está en su perfecto derecho. Y sólo representa un huelguista permanente que, abandonando el trabajo productor, no está dispuesto á reanudarle sin una victoria completa.

Ojalá le imitaran todos los trabajadores, y la huelga general sería un hecho. Y sabríamos á qué atenernos los trabajadores.

«Quien acepta el mezquino y vil salario, presta á la propiedad vida y aliento, cuando debiera siempre el proletario combatirla con furia y ardimiento,» dijo Salvochea.

Yo creo que, mientras dure el actual régimen social, el hombre tiene derecho á vivir, y á vivir como mejor pueda, siempre que no perjudique directamente y viva de explotar á sus compañeros de ideas (1).

Obrar de otra forma es condenar al individuo á ser víctima siempre, á ser esclavo. Los tiempos románticos del cristianismo, en que creían ganar la gloria eterna muriendo devorados por las fieras en los anfiteatros romanos, ó sufriendo toda clase de vejámenes, han pasado á la historia; esto lo sabe Tarrida. Los anarquistas no estamos por ganar el cielo, sino la tierra, á la que tenemos perfecto derecho.

Soy de parecer que las ideas libertarias han venido por la evolución que se ha producido de la tendencia á vivir del fruto del trabajo ajeno, descargando sobre los demás los deberes, recabando en cambio para sí los mayores derechos posibles.

Por lo tanto, mientras más número haya de estos, más deberes tendrán los otros.

Mientras más se tira de una cuerda, más pronto se rompe, y la hecatombe se hará inevitable.

«Mi libertad, afirma Montenegro, es el derecho á la vida con todos los goces y magnificencias que facilita la naturaleza, acrecentados por el genio del hombre. Tengo derecho á ser feliz y á poseer los medios que á ello me conduzcan, y tengo el deber de producir, contribuyendo á mi dicha y á la ajena, no debo quitar á nadie lo suyo, ni permitir que persona alguna se apodere de lo mío. Pero este mío y suyo es el producto propio, lo que cada cual elabora, con lo que se mantiene, y si hay sobrante, vaya para el impotente por edad ó por salud, vaya para el hermano débil que hace lo que puede y no produce lo suficiente para sí: vaya para la humanidad. Esta es mi heredera, de igual modo que yo debo serlo de la que fué.»

Neguémonos á producir, no en provecho del anciano, ni del niño, ni del enfermo, sino de esos acaparadores y explotadores que tratan á sus semejantes peor que á las bestias. No quiero quitar á nadie lo suyo, pero no estoy dispuesto á dejarme arrebatar lo mío, mientras esto se haga invocando la razón y el derecho del más fuerte. Yo estoy dispuesto á no producir, cruzándome de brazos y vivir como mejor pueda.

Que me imiten todos los trabajadores y ya veréis que cisco se arma.

Constantino Fernández.

Ceuta 19 Julio 1901.

(1) Precisamente á los que viven á expensas de sus compañeros cree la redacción que se refería Tarrida.

Por falta de espacio, dejamos para el próximo número la CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA y las SUSCRIPCIONES.

Evolución y revolución, por Eliseo Rectus, una peseta.

El dolor universal, por Sebastián Faure, dos tomos, á peseta uno.

La conquista del pan, por Pedro Kropotkine, una peseta.

La esclavitud moderna, por León Tolstoi, una peseta.

Imprenta de Ambrosio Pérez y C.^a, Encarnación, 4.

Tema 23. Abolición del trabajo á destajo.—Francisco Soler, Francisco Carbajosa, Juan Ruano.

Tema 24. Puntualizar los trámites que han de seguir las Sociedades para enterarse con las autoridades.—José Villanova, Enrique de la Granja, Pedro Mangas, Antonio Apolo.

Proposiciones generales

Primera sesión, celebrada el día 14: Se dió lectura del acta de la sesión preparatoria, quedando aprobada.

Se puso á discusión el primer tema, y fué aprobado.

Al discutirse el segundo, se hizo notar que no estaba en el local el delegado de la Federación sevillana, que lo había propuesto, acordándose aplazar la discusión de este tema para cuando aquel delegado estuviese presente.

Se aprobaron por unanimidad, y algunos sin discusión, los temas tercero, cuarto y quinto.

Como el sexto entraba de lleno en la reforma de los Estatutos del pacto, acor-

«Al Congreso

Dadas las excepcionales circunstancias por que atraviesan las Sociedades de resistencia de Andalucía en general y de Sevilla y su provincia en particular, debidas á las coacciones y atropellos que, tanto en el orden moral como en el material, ejercen patronos y Autoridades, como lo atestiguan Lebrija, Morón, Carmona, Huelva y últimamente la Cartuja sevillana, y considerando que el auxilio material pecuniario es impotente para solucionar los conflictos presentes, preguntamos al Congreso.

«¿Cuál debe ser la actitud que han de tomar las Asociaciones de resistencia de España?»

Hablando de esta sesión dijo la prensa burguesa:

«Apoyó la proposición el compañero Sola, el cual expuso la situación y el actual movimiento del proletariado en Andalucía, en donde se siente con más intensidad que en otra parte cualquiera la explotación de que hace víctima al

por unanimidad. La parte del mismo tema siete que atañe á la organización de Federación, está ya resuelta favorablemente en la discusión de los Estatutos, y lo que se refiere á la necesidad de sacar del taller y de la fábrica á las mujeres y á los niños, acordóse discutirlo en sesión pública.

Sobre los temas ocho y nueve, recayó el siguiente acuerdo:

«Proponemos al Congreso que, aceptada en principio la huelga general para la jornada de ocho horas y la libertad de los obreros presos arbitrariamente por cuestiones sociales, se deje al arbitrio de la Oficina Regional, para que, de acuerdo con las Sociedades que estén conformes y hecha la propaganda necesaria, fije la fecha en que aquélla ha de tener lugar.»

Con este acuerdo se suspendió la sesión de la tarde.

Abierta de nuevo á las nueve de la noche en el teatro Barbieri, los delegados por Andalucía presentaron al Congreso la siguiente proposición:

dóse que se discutiese esta reforma y que en ella se incluyera el tema seis.

De los Estatutos, acordóse sin discusión las bases 1.^a y 2.^a, y la 3.^a quedó redactada en esta forma:

Las localidades formarán Federaciones locales.—Las comarcas, Federaciones comarcales. Las naciones, Federaciones nacionales, y el mundo entero; una Federación Internacional, con un Centro de relaciones, ú oficina para cada Federación, menor ó mayor dentro de estas colectividades.

Las secciones son libres de constituir Federaciones de Oficios ú otro organismo por medio del Pacto, sin perjuicio de la unión y acción común.

Las demás bases, hasta la 17, quedaron aprobadas.

La base 18 quedó redactada en el sentido de que los gastos de la Oficina Regional fueran cubiertos voluntariamente por las Sociedades adheridas á la Federación Regional.

En este momento observa un delegado que el de la Federación sevillana estaba